
中国科学技术大学教务处

      在2021届本科毕业生离校之前，教务处对2021届毕业班学生进行了网上本科

教学情况问卷调查，旨在了解毕业生对本科教育教学的总体评价和自身收获。调查

问卷分为两部分，第一部分为客观选择题，包括本科教学整体评价、分类课程评

价、学习收获评价、本科教学满意度评价；第二部分为主观问答题，包括本科教学

的主要特色、最受益的课程、最喜欢的教师、各类课程的改进意见与建议、总体印

象和最大的学习收获。在全校本科毕业班学生中，共有796位学生（约占当届毕业

生的45%）参与了问卷调查，并提出了宝贵的意见和建议。
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      调查结果表明，同学们对本科教学整体评价较高，约80%的学生认为本科教学

的课程设置和知识构建得好或较好；分类课程评价中，同学们认为基础理论课教学

效果最好，毕业设计上的能力培养次之，实验实践课教学效果有待提升；从学习收

获评价上看，2021届本科毕业生认为在科大的学习打牢了基础，很好地锻炼了自己

的独立工作能力、与他人合作能力和批判性思维，但计算机应用能力、外语应用及

表达能力、口头表达与书面表达能力的培养不足，实验及实践技能有待提高；本科

教学满意度评价上，本科期间的学习环境、学习氛围、所获学业指导的满意度较

高，拥有多样化经历的满意度较低。





      一、您感觉科大本科教学的主要特色有哪些？

      特色归纳：

      1. 重视数理基础，学生基础扎实。 

      2. 课程兼具难度与广度，教师授课效果好。

      3. 学习氛围浓厚，学生个人自由发展空间大。

      4. 实验室资源丰富、科研平台高，学术导师

          水平高。

      二、您感觉受益最深的课程是哪几门？从哪些方面受益？

      2021届参与调查的毕业生在受益最深课程的问答中共提及1500余门我校开设课

程，排在前10位的课程是：

      微积分     数学分析     线性代数     量子力学     理论力学     计算机程序设计

      数据结构     算法基础     大学物理实验     编译原理

学 ⽣ 回 答 概 况

      学生评语摘录：

     “科大本科的特色就是重视基础科学课

程的作用，无论是以后继续科研或者工

作，基础科学课程对人的影响都很深。”

     “重视数理基础的培养，开始时难度较

大，后期觉得受益匪浅。”

     “科大的老师，几乎全部是非常好的老

师。他们不仅专业知识过硬，而且非常关

心学生、对学生非常有耐心。”

     “比较自由，不限制学生选课，自由度

较高。”     

      学生评语摘录：

      微积分、数学分析、线性代数（数学类课程）：

     “非常扎实，非常系统，以此为基础，在专业知识遗忘的情况下借助微积分可以

推导专业知识的证明过程，感受到了数学的美感。为学习其他课程提供了重要的数学

工具。”

     “所系结合， 能较好照顾到每一位学生的具体情况与个性 ，实验室对本科生的

开放也为我们的进步打下了良好的基础。”



      学生评语摘录：

     “汪琥庭老师备课认真、讲课负责、详略得当、深入浅出，风趣幽默、和蔼可

亲，在乎每一位学生，让很难的数学基础课变得通俗易懂。”
     
      “潘海俊老师理论基础扎实深刻，授课行云流水，态度认真，为人谦逊，有激

情，很敬业，愿意为学生答疑解惑，听取学生的意见和建议，站在学生的角度去考

虑问题。”

     “程艺老师讲课条理清楚，把数学分析像故事一样讲述，上课认真，水平高，风

趣，将非常多前沿的知识教给我们大一学生，让我们产生了学数学的兴趣。”

     “陈卿老师上课非常认真，知识渊博，幽默风趣，即使内容并不太懂，但仍然让

我觉得数学很有魅力，很吸引人，让我有动力学下去。”

      量子力学、理论力学、大学物理实验（物理类课程）：

     “量子力学帮我打开了近代物理的大门，让我领略了前沿物理的魅力。”

     “理论力学教给了我物理学的第一性原理和非常重要的物理学概念。”

     “大物实验，为以后实验奠定基础。虽然学的时候不明白这些课的意义但在读研

之后，面对来自各种学校优秀的学生，虽然专业课上他们比我懂得多，项目经验也

比我多，但每次讨论问题我都能熟练搬出看家本领，一套物理学三大定理八大公式

总能让他们哑口无言，我从他们眼里看到的只有嫉妒，此刻，我便明白了学校安排

这么多物理课的良苦用心，泪水从眼里喷涌而出！”

      计算机程序设计、数据结构、算法基础、编译原理（计算机类课程）：

     “计算机程序设计给我打下了良好的基础，四年后再去学编程不至于什么都不

懂。掌握了基础的计算机语言，为学习其他更高级的语言打下了坚实的基础，能更

快的上手。”

     “数据结构和算法基础，作为学科群基础课，为之后的学习打下了扎实的基础。

在以后的工作和学习中应用广泛。两门课程让我第一次发现对编程的喜爱和擅

长。”

     “编译原理，锻炼了合作能力和系统编程的能力，在学习了先关知识后，对语

法、开发和编译过程都有了更深更好的理解；在专业能力上带来了很大的提升。”

      三、您最喜欢的教师是？为什么喜欢他/她？

      2021届参与调查的毕业生在最喜欢教师的问

答中共提及278位教师，排在前10位的老师是：

      汪琥庭     潘海俊     程艺     陈卿       李娟 

      向守平     段雅丽     李诚     李永坤    刘聪文



     “李娟老师上课板书清晰，给的练习题很有启发，严格负责，（虽然作业多，但

讲的真好），上课通俗易懂，有效缓解了初学微积分的焦虑感，也算是一种首因效

应。”

     “向守平老师娓娓道来，为人师表，或是热情洋溢或是为人风骨，把对学术的钻

研在课堂上挥洒得淋漓尽致。向老师的课充满人文关怀，听的时候感觉走在康庄大

道上。知识渊博，不仅是物理，文学历史知识储备丰富。”
 
     “段雅丽老师讲课细致，条理清晰，为学生答疑解惑，授课水平高，大一的时候

很不适应大学的课程，段老师作为微积分基础课的授课老师帮助我适应了新的学习

环境。”

     “李诚老师对课程和实验都认真负责，平易近人，像一位大朋友，对待自己的研

究事业充满激情，同时具有生活气息，在科研压力下，仍对课程认真负责。及时与

学生沟通交流，对学生态度很好。李诚老师是一位上完课后让我觉得自己以后也要

成为这样的人的老师。从听课以及和老师相处的过程中，领悟到很多做人做事的道

理，是给我大学四年带来收获最大的老师。”

     “李永坤老师ppt做的非常非常好，很为学生着想，课程进度也会根据学生的接

受能力进行调整，学生的反馈都会及时采纳。”

     “刘聪文老师不仅是我很多门课程的任课老师，同时也是我大学四年的班主任。

在学习上，刘老师认真仔细地讲解所任课程的知识、耐心地为同学们答疑解惑。在

生活上，刘老师关心我们每一位同学，主动地在生活、学习、心理健康等各个方面

帮助我们，让我们能感受到老师发自内心对我们的关心和帮助。” 



      四、你对培养计划中各类课程的设置有什么意见和建议？

      学生的意见和建议：

      1. 调整理论课与实验课的进度，两者应有所配合，能够紧密联系。

      2. 创新实验课教学内容，更加与时俱进，兼顾因材施教。

      3. 增加通识课类目，优化相应的考核评分方式。

      4. 优化培养方案，更能循序渐进，更具系统性。

      5. 加强各专业相应计算机能力的培养。

      学生评语摘录：

     “实验安排最好能和理论课的进度配合起

来，这样就可以有一个更加深刻的认识。”

     “实验课在因材施教这方面就有明显不

足，尤其是到了高年级阶段，对于已经进入实

验室探索前沿科学的学生没有必要要求其必修

那些可能与他的兴趣志向没什么联系的课，应该尊重学生自主选择。”

     “实验课的实验需要更新，除去一些过时的实验内容和设备。”

     “通识课感觉可以更丰富一点，涉及到的学科可以更广一点，给学生更多选择的

空间。”

     “大一的课程设置太松了，大四课程任务太重，没有给考研同学留出适当复习时

间，两边兼顾，很多挺重要的课也没有学好。”

     “我认为专业方向的实验课还需要占更大的比例，这对于学生毕业后深造和求职

都能提供更好的参考，也能让学生更好的适应未来的科研和工作。”

     “希望非计算机学院的学生可以学习更多计算机相关课程。”

      五、您对科大的总体印象是什么？

      总体印象归纳：

      1. 学风严谨，学术氛围浓厚，科教报国理念根植。

      2. 以生为本，学生自主选择机会多。

      3. 师资水平高，师生互助风气好。

      4. 人文气息和运动气息需要进一步加强。



      学生感言：

     “科教结合，严谨治学，学习科研氛围浓厚，竞争压力相对较大，同时宽松自

由，给与学生很多自主选择的机会。”

     “学风严谨朴实，学习氛围浓厚，培养出的学生踏实勤奋，教授专业水平高，有

耐心，校园环境很棒！”  
                  
     “少了点人文气息和运动气息”“这几年的人文素养的培养和课外活动等方面的

进步非常快。”“基础设施越来越好。”

     “总体印象很好，我取得的成就离不开科大这个平台的支持，这个学校很讲传

承，有很多校友乐意帮助，并且一直在学校里传承。”

六、您觉得在科大学习最大的收获是什么？

高频关键词：

数理基础    专业知识    眼界/视野    自我管理 

自学能力    良师益友    抗压能力     沉静心态

学生感言：

“资源丰富和平台的宽阔, 让我有机会见识更大

的世界, 最大的收获就是增长了见识和开阔了眼

界, 这个将会对我未来有着极大的影响。”

“逻辑思维能力和对兴趣的发掘是我得到的最

大的收获，在自我认知和未来规划方面其实并

没有得到太大的收获，感觉蜗壳在这方面还要

多下点功夫。”

     “1.认识了自己是一个什么样的人以及未来想要如何度过这一生。发现了自己的

兴趣之所在和擅长的领域，也知道了自己的短板和部分能力边界在哪里。明晰了自

己的在世界上的位置和核心的价值追求，对自己有了更加准确的人生定位。2.构建

和锻炼了自身完整的知识体系和综合能力。和学校给予的各种学习机会和宽松自主

的学习环境让我能够去自由探索各个领域的知识，尝试发现自己的各种可能性。3.

坚定了以学术为业的志向和对真理的追求。在科大的完整的学习经历和受到的学术

科研训练，让我在未来有足够的信心学好任何一门学科，努力去解决可能会碰到的

每一个难题。4.塑造了沉稳低调，踏实勤奋，刻苦钻研的品格。不再浮躁，经得起

外界的诱惑，能够静得下来，潜心思考并解决真问题。5.遇到并认识了一批十分优

秀的人，可以跟他们一起学习、合作、讨论问题，不仅能力得到了锻炼，而且我从

他们身上我看到了自己未来应该培养的习惯和努力的方向。”



     “认识接受自己的平凡，认真上好每一堂课，认真做好每一道题，认真学习自己

接触到的知识。目标远大固然重要，但脚踏实地，不断提升自己的能力，对自己的

身心发展都有好处。外界信息纷繁复杂，在科大静谧的校园就能沉静下来。在科大

学习的经历教育我，无论自己的情绪如何波动，也不要脱离日常的轨道，先做好自

己的事情，再发表看法。”

      2021届毕业生们怀着对母校的挚爱和美好期望，留下了许多宝贵的意见和建

议，这些对我们以后改进本科教学及管理，提高教学质量会有很大帮助。在此我们

感谢参加问卷调查的同学，祝福所有的毕业生们前程似锦，再创新的辉煌！


